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要闻·综合

■记者 汤顺佳

对于精神障碍患者而言，社区
康复服务是帮助恢复生活自理能力
和社会适应能力，并摆脱疾病、回归
社会的重要途径。今年 3 月，杨浦
正式启动精神障碍社区康复试点工
作，积极整合政府职能部门、专业医
院、社会组织等各方力量，依托殷行
街道阳光心园，建立“心港湾”社区
康复服务基地，为精障患者社区康
复提供专业支撑和社会支持。日
前，一系列以“巩固残疾人脱贫成
果，提升残疾人生活质量”为主题的
精神障碍社区康复活动，在殷行一
村内的“心港湾”社区康复服务基地
拉开了序幕。

他们，不仅仅是患者
“量血压请在那边排队”“理发

服务在隔壁房间，大家请跟我往这
边走”……可以是签到员、测温员，
也可以是现场引导员……现年 50
岁的老陈（化名）戴着眼镜，满脸笑
容，穿梭于各场便民服务活动。接
受他热情服务的市民们也许想不
到，这是一位精神残疾等级三级的

精神障碍人士，同时也是精神障碍
志愿者团队的骨干力量。

整理场地、测量体温、帮助签到，
一大早，老陈所在的精神障碍志愿者
团队就忙开了。这支队伍成立于
2017年，自杨浦精神障碍社区康复试
点工作启动以来，就开始了每季度一
次的志愿服务活动。他们帮助社工
开展社区辅助工作，参与社区的垃圾
分类宣传、共享单车整治等活动。未
来还有望与老年人家庭结对，为老人
提供服务。

一位社工告诉记者，老陈是这
支 志 愿 者 团 队 的 首 批 成 员 之 一 。
曾经的他比较沉默，从不和他人往
来，然而现在，他愿意拉着居民们
聊天，笑容变多了，也变得更有自
信了。

记者在现场看到，精障人士志
愿 者 分 工 明 确 ，工 作 起 来 有 条 不
紊。“我们做志愿者的时间都不长，
但每一次活动，我们都全力以赴，尽
最大努力服务居民。以前，我只把自
己当病人，成为志愿者之后才发现，
原来我也能温暖他人，回馈社会。
看到大家的笑容，我觉得很满足。”
老陈告诉记者。

积极探索运行“1+3”精
神障碍社区康复运作机制

活动中，区民政局开设了一堂
生动的普法讲座，大力推广《中华人
民共和国残疾人保障法》，提高精障
人士自我保护意识。律师选取《残
疾人保障法》中劳动就业、社会保
障、无障碍环境等相关章节，细致地
进行了讲解。

“精障患者还能不能再就业？”现
场，不少精障人士从自身关心的劳动
就业等方面向律师提问。律师用实例
让他们知晓，在充分评估环境对病情
的影响后，精障人士是完全能够重回
社会、踏上工作岗位的。

此外，为了让精障人士在社区
中获得更多的朋辈支持，专业社工
带领精障人士来到街道阳光之家，
开展了一场融合活动。他们齐声高
唱《唱支山歌给党听》《没有共产党
就没有新中国》等经典曲目，然后又
与阳光之家学员一起玩大风车游
戏，度过了一段愉快、充实的时光。
据悉，该系列活动共吸引 100 多名社
区精障人士参加。

据介绍，在试点工作中，杨浦积

极探索运行“1+3”精神障碍社区康
复运作机制。“1”是建立一个信息平
台，与残联、精卫中心、社区卫生服务
中心等进行信息交互，并与“社区
云”、社会组织服务平台充分对接。

“3”则是建立康复转介、就业转介、社
区支持等三项机制。

为全力保障试点工作顺利实施，
到今年年底，杨浦将通过试点探索制
订精神障碍社区康复服务协议范本，
建立服务对象登记和个案管理制度，
规范服务内容、服务标准和服务流程，
形成可复制、可推广的试点工作经验，
稳步推进精神障碍社区康复服务运行
机制基本成型。

去年，一家名为“Healing Coffee”
的咖啡馆在杨浦区精神卫生中心开
业。与普通咖啡馆不同的是，它从收
银、制作到清洁、维护、盘账，都由精神
障碍患者全程运营。像这样真正面向
精神障碍患者的职业能力康复平台，
在国内尚属罕见。

据 介 绍 ，开 设“Healing Coffee”
的初衷，就是希望可以建立这样一

个 平 台 ，让 学 员 们 有 一 个 平 等 工
作、学习的机会。“心健康，心希望”
职业能力培训基地是由杨浦区残
联与杨浦区精神卫生中心共同发
起，面向全区精神残疾人士的培训
平台。“Healing Coffee”是它首个对
外运营的项目。

据统计，绝大多数出院的精神障
碍患者都存在一定程度上的功能衰
退，导致无法正常回归社会。“精神障
碍患者往往比智力障碍患者更难被
社会所接受。”区精神卫生中心康复
科负责人解释说，比如有的患者因长
期患病和药物副作用，一些动作变得
僵硬，这会对他们的今后就业造成很
大困扰。“在出院患者中，能够真正回
归工作岗位的少之又少，可能连一成
都没有。”

目前在国内，为精神障碍患者
提供的康复资源仍比较匮乏，尚处
于初始阶段。而“心健康，心希望”
职业能力培训基地显然是一次有益
的探索。它旨在运用新型康复理论
为患者提供多元化的精神康复服
务，预防疾病复发，减少精神残疾的
发生，帮助患者改善生活质量，早日
回归社会。

■记者 毛信慧

家庭医生既是居民健康和医保
费用的双重“守门人”，也是加快健康
中国建设、构建大健康格局的实践者
和推动者。社区是疫情防控的重要
阵地，以家庭医生为代表的社区医务
人员，参与承担重点人员排查、隔离
健康观察、道口体温检测信息核查、
发热筛查零报告等工作，在全市疫情
防控工作中发挥了重要作用。那么
如何将家庭医生服务进一步延伸，丰
富其内涵，更好地守住社区的“健康
之门”呢？

关注职业人群：融合资
源，提升服务软实力

为与职业人群建立稳定的服
务关系，近日，“与家庭医生共建未
来——关注职业人群”主题宣传活
动在杨浦区互联宝地举行。

大桥街道、大桥社区卫生服务
中心与辖区互联宝地、长阳创谷、
城市概念、四季复地 4 个园区签订
三方共建协议，搭建平台、融合资
源，为功能社区人群提供更为优质
的服务。

加大服务力度的同时，基层医
院提高自身医疗水平也同样重要。
当天，同济大学附属第十人民医院
内分泌科曲伸专家团队与大桥社区
卫生服务中心家庭医生团队签订全
科团队专科化建设合作协议。今
后，专家团队将通过师带徒的方式，
进一步提升社区卫生服务中心软实
力，并打造一批具有全科理论基础
与专科能力水平过硬的复合型家庭
医生。

活动现场，曲伸围绕“代谢性疾
病的临床干预”，开展了一场通俗易
懂的科普讲座，现场互动热烈。

白领是亚健康高发人群，他们
因长期久坐、熬夜、不良坐姿、长时
间面对电脑等导致气血运行不畅、
颈肩部僵直，容易患上颈椎病、腰痛
等病症。

为了让园区白领亲身体验现代
康复理疗技术，大桥社区卫生服务
中心康复科将理疗仪器也搬到了现
场。这些理疗项目能有效缓解肩颈
部疼痛、肌肉紧张、腰部疼痛等症
状，以及腱鞘炎、网球肘、膝关节等
疾病。“能在公司门口享受健康服
务，我觉得很方便。”前来参加体验
活动的园区创业者梅裔表示，以后

不仅小毛小病可以就近治疗了，自
己和家人有健康问题时，也有专业
人士可以提供咨询服务。

让中医更多参与重点人
群和慢性病人群的健康管理

如何让中医更多地参与社区重
点人群和慢性病人群的健康管理，
充分发挥中医药适宜技术“简、便、
廉、验”的特点，造福社区居民？日
前，“上海市非物质文化遗产”保护
项目——海派中医“杨氏针灸”大桥
社区传承基地在长隆家庭医生工作
站揭牌成立，中医药服务会在大桥社
区的基本公共卫生服务中发挥更积
极的作用。

“杨氏针灸”是海派中医著名流
派，其学术传承人杨容自幼跟随祖父
杨永璇，耳濡目染，深受家学熏陶。
行医四十多年，杨容全面集成了祖传

“杨氏针灸学术流派”的专科特色，并
使之与现代科技、现代医学相结合，
在临床上力创“中医全方位综合疗
法”，走出了中医临床学的新路。她
在周浦医院继承杨氏针灸流派特色
创建的“杨氏絮刺火罐疗法治疗脊椎
病变特色专科”，成为上海有影响的
中医特色专科之一。 2011 年，杨氏
针灸正式列入“上海市非物质文化遗
产”保护项目。

据了解，目前大桥社区卫生服务
中心正在积极创建上海市中医药特
色示范社区卫生服务中心，以“简便
廉验”为主旨，在社区积极推广中医
药服务，开展中药饮片、针灸、拔罐等
中医药适宜技术，探索“冬病夏治”三
伏贴、“冬令进补”膏方等季节性治疗
项目。

同时，该院依托上海市名老中
医特色传承继承人、海派妇科流派
及区中医药青年骨干等人才培养
等项目，大力开展中医药服务品牌
建设，努力培养中心自己的名医、
名术。目前，医院医师高以谦入选
上海市海派中医流派传承人才项
目，师承海派“杨氏针灸”杨容，在
院开展“杨氏特色疗法”，治疗坐骨
神经痛、针药结合治疗慢性胃肠道
疾病；程慧琴入选海派中医妇科流
派专科联盟基层人才培养项目，师
从海派朱氏妇科第四代传人胡国
华；张光辉师从南京新中医学研究
院院长王自平，擅长采用“小针刀
疗法”治疗腰椎病、膝关节疼痛等
骨关节疾病。

■记者 申佳琦 文/摄

本报讯 5 月 25 日中午，在互联
宝地上班的白领刘小姐带着某品
牌护手霜，来到杨浦区市场监督管
理局在此设立的“安全用妆，美丽
有法”宣传点，“现在化妆品种类
繁多，我这款护手霜是根据网络主
播推荐买入的，想来检验一下它是
否含有对人体有害的成分。”当天
的活动重点围绕《化妆品监督管理
条例》宣贯、儿童化妆品用妆安全
和化妆品安全使用常识，在现场设
立宣传展板、发放宣传手册，并以
皮肤科专家咨询、义诊、化妆品快
检等方式，向园区白领全方位宣传
化妆品安全知识。

由于刘小姐本次带来的护手霜

具有美白功效，根据化妆品特点，区
市场监管局工作人员使用了糖皮质
激素快筛试剂盒，“很多化妆品中含
有糖皮质激素，能让我们瞬间变美。
但是，糖皮质激素会使皮肤角质层越
来越薄，这相当于让肌肤在空气中

‘裸奔’”。经检测，这款护手霜不含
该激素。”

杨浦区中心医院皮肤科医生
房婕也来到了现场，为白领们提
供专业指导。白领袁小姐提出关
于化妆品擦卸的疑问：“不合理的
卸妆步骤是否是痘痘生长的重要
原因？”房医生表示，影响痘痘生
长的因素有很多，熬夜、不合理卸
妆等都可能引发痘痘，皮肤出现
问题应该及时就医，不可用化妆
品解决。

互联宝地是杨浦区域内互联网
公司集中的创业园区，年轻白领居
多。本次活动正值午休时间，不少白
领组团到场咨询皮肤问题、了解化妆
品的基本知识。此次活动共分发各
类宣传资料 1000 余份，接受各类现
场咨询300余人次。

据悉，5月24日至30日，区市场
监管局在全区范围内组织开展主题
为“安全用妆，美丽有法”的 2021 年
化妆品安全科普宣传周活动。在后
续活动中，区市场监管局还将组织
化妆品企业和基层监管人员参加

“化妆品法规讲解”等系列活动，以
进园区、进商圈、进企业等方式持续
开展化妆品安全科普知识和相关法
律法规宣传，进一步加强化妆品执
法监管力度。

“原来我也能服务社会”

相关链接

家庭医生：与社区人群建立稳定的服务关系

如何更好地守住“健康之门”？
杨浦开展2021年化妆品安全科普宣传周活动

安全用妆有哪些注意事项？
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